

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2009)
Heft: 3

Rubrik: Nouvelles brèves

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

politiques anglo-américains a mis au point une nouvelle approche : celle de la géopolitique critique. A cet égard, nous devons mentionner spécialement Gearóid Ó Tuathail, auteur de *Géopolitique critique* (1996). En collaboration avec le géographe politique américain John Agnew, il a écrit un article fondateur sur le sujet du raisonnement géopolitique pratique.⁹

La géopolitique critique part de l'hypothèse que la géographie n'est pas innocente. Surtout via l'analyse du discours, la géopolitique critique tente de parvenir à mieux comprendre la manière dont les élites de politique étrangère des entités territoriales réfléchissent sur la relation entre cette entité et l'environnement extérieur. Dans *La géopolitique critique*, un discours est abordé comme une structure de pouvoir, une stratégie rhétorique et des techniques de représentation utilisées par certaines institutions et forces politiques qui sont en concurrence entre eux dans l'arène publique. Leur but final est de parvenir à la rhétorique dominante, la seule vérité à percevoir certains procédés, les crises et les acteurs de la politique mondiale. En ce qui concerne l'étude de la politique étrangère, la première tâche du penseur de la «géopolitique critique» est d'approcher les discours de politique étrangère de manière critique ; comment les décideurs utilisent la « territorialité », afin de légitimer ou de pousser leur opinion sur le reste du monde?

Dernières réflexions géopolitiques depuis 2001: après la mondialisation vient la réterritorialisation?

A coté de ces écoles géopolitiques, il existe aujourd'hui dans de nombreux pays, d'autres écoles de pensée. Surtout au sein des grandes puissances comme les Etats-Unis, la Russie, la Chine, le Brésil etc., les milieux universitaires et diplomatiques ont développé des traditions de recherche sur la politique internationale. Aux États-Unis, la question centrale est de savoir comment engager un nouveau dialogue avec le reste du monde, et en même temps recentrer la « Guerre contre le terrorisme » sur les fronts de l'Afghanistan et du Pakistan. Dans la Fédération de Russie, les principaux sujets géopolitiques sont souvent liés à la question de savoir comment Moscou peut se manifester de nouveau sur le plan international. En Chine, les défis géopolitiques tant internes qu'externes, tels que la stabilité et le développement et la géopolitique de nouveaux défis tels que le concept de « *Peaceful Rise* » sont très au centre du débat. En Europe, on peut détecter une combinaison de traditions nationales géopolitiques, et peut-être le début du développement d'une tradition européenne de la pensée géopolitique.

La géopolitique est aussi vieille que les sociétés humaines et la politique, mais aujourd'hui, dans le contexte d'une évolution rapide du monde, des sphères d'influence, d'une dynamique d'un monde unipolaire vers un monde multipolaire, et en tenant compte de l'évolution de l'énergie, de ressources et de débats liés au climat, la

géopolitique est encore très centrale dans le débat sur la nature et l'évolution de la politique internationale et la politique étrangère. Tous ces débats suggèrent une « *Reterritorialisation* » des relations internationales.

D.C.

Nouvelles brèves

Le Conseil fédéral entend améliorer la protection des infrastructures critiques

Le 5 juin 2009, le Conseil fédéral a adopté une stratégie générale visant à optimiser la collaboration et la sécurité d'approvisionnement dans le domaine des infrastructures critiques. Il a en outre chargé un groupe de travail interdépartemental placé sous la direction de l'Office fédéral de la protection de la population OFPP d'élaborer sur cette base d'ici à 2012 une stratégie nationale pour la protection des infrastructures critiques (PIC).

La Suisse a besoin d'un réseau d'infrastructures en parfait état de fonctionnement. Toute défaillance des infrastructures critiques, comme dans les domaines de l'énergie, des communications ou des transports, pourrait avoir des conséquences très importantes pour la population et ses bases d'existence. C'est pourquoi le Conseil fédéral a adopté une stratégie générale en vue d'assurer la protection de ces infrastructures, notamment en renforçant la collaboration entre les différents organes compétents. En s'appuyant sur les conditions-cadre et principes définis, la stratégie définit quatre mesures pour améliorer cette protection. Elle prévoit notamment l'établissement d'un inventaire des objets importants au niveau national (comme les tunnels routiers, les gares ferroviaires ou les barrages) ainsi que d'un plan ayant pour but d'assurer la sécurité des ouvrages en question.

Le deuxième rapport PIC, dont le Conseil fédéral a pris connaissance en l'approuvant, informe des mesures prises depuis le premier rapport publié en 2007. Celles-ci ont surtout servi à approfondir la compréhension de cette thématique relativement nouvelle. Le rapport montre par ailleurs les travaux à effectuer pour élaborer la stratégie nationale en matière de protection des infrastructures critiques d'ici à 2012.

En juin 2005, le Conseil fédéral a mandaté l'OFPP pour coordonner les travaux liés à ce thème. Le groupe de travail interdépartemental PIC (GT PIC), au sein duquel les sept départements et la Chancellerie fédérale sont représentés, a été créé à cet effet. L'élaboration de la stratégie nationale pour la protection des infrastructures critiques se fait en étroite collaboration avec les cantons et les exploitants des infrastructures concernées.

DDPS, 05.06.2009

⁹Ó Tuathail, G., Agnew, J. (1992) 'Geopolitics and Discourse. Practical geopolitical reasoning in American foreign policy', Political Geography 11(2): 190-204.